

PAGOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id.. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.
 SEMANES SUJETOS 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
 En cuarta plana, id... 0'12
 Comunicados, id... 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 17 de Enero de 1885.

N.º 1068.

Correo de hoy.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 9 de Enero de 1885.

Esta noche sale el rey para Andalucía. El señor ministro de la Gobernacion ha conseguido salirse con la suya; acompaña al rey y vuelva la espalda á las Cortes, donde le llaman asuntos urgentes y donde van á exigirse graves responsabilidades. Nadie ménos indicado que él para acompañar al rey en estas circunstancias, y sin embargo le acompaña. El señor Romero Robledo reconoce en lo íntimo de su conciencia que los mismos conservadores van cansándose de sus travesuras y que su fama de genial y afortunado se extingue de día en día. Los terremotos de Andalucía y el viaje de S. M. le han venido como anillo al dedo para codearse con el rey y aparentar que goza de mucha fuerza en palacio. Hace bien el señor Romero en volver sus ojos á palacio, toda vez que las Cámaras le vuelven la espalda. La huida del ministro de la Gobernacion ha causado pésimo efecto. Pero, en fin, poco pierde el país teniendo á Bosch y Fustigueras de ministro *interino*.

Toda la prensa se ocupa de lo que dijo ayer en el Senado el Sr. Silvela (D. Manuel). El embajador en París es correcto conservador, pero disiente del gobierno en la cuestion universitaria, como disintió en la sanitaria. No puede negarse que los Sres. Silvela son oportunos en elegir las cuestiones y los momentos. Cada vez que se dejan caer, ó quebrantan una situacion ó aplastan un ministro. Y es que pulsan bien la opinion, y una vez conocida, jamás se ponen frente á ella. Siempre ortodoxos conservadores, siempre hábiles diplomáticos, siempre finos, correctos é insinuantes, anulan al que les estorba y hacen cuanto creen conveniente á los fines del partido y á los de la familia.

Hace unos días, agarrando el ministro de Gracia y Justicia por el caballo al gobierno, le sacó del fango en que se revolcaban los Sres. Eudayen y Romero discutiendo la cuestion de los dos mil duros. Ayer el señor Silvela (D. Manuel) declara en el Senado que disiente del ministro de Fomento en la manera de apreciar la cuestion universitaria, y por la noche promete á los académicos de la de jurisprudencia y legislacion, sostener en el Senado lo que les prometió el Sr. Romero Robledo y hoy despechado les niega; es á saber, el derecho de elegir un senador como las academias superiores. Y para que nada falte á este cuadro, el Sr. Silvela (D. Luis) ha anunciado hoy en el Congreso una interpelacion al gobierno sobre los sucesos universitarios. No habrá V. olvidado que el señor Silvela (D. Luis) es diputado conservador, catedrático de Derecho y hermano de sus hermanos D. Manuel y D. Francisco. Todo esto evidencia el desarrollo de un plan político perfectamente trazado. Los síntomas van traducéndose ya en hechos. Hoy mismo ha presentado el señor don Manuel Silvela la dimision del cargo de embajador en París. Como el caso estaba previsto, el Sr. Eudayen ha aceptado en el acto la dimision. ¡La de don Paco es la que hubiera querido aceptar el ministro de Estado!

A propósito de todo esto, decíase hoy en el salon de conferencias, que no han de trascurrir dos meses sin que tengamos un gabinete Toreno-Silvela, presidido por el actual presidente del Congreso ó por el ex-embajador de España en París.

Algo prematura me parece la cosa, pero no apostaría nada en contrario. Ello es que el Sr. Cánovas está hondamente disgustado con estos síntomas de descomposicion que se observan en el partido que dirige. Ya él lo decía á poco de encargarse del poder: «Antes todo nos salía bien, porque veníamos á ganar; ahora todo nos sale mal, porque venimos á perder.» Y así es.

Razon tiene el Sr. Cánovas para mostrarse apocado y dolorido. Soportaba á Romero porque era el *leader* de la mayoría, porque disponia de ella á su antojo, y de tal suerte, que hubiera podido derribarle ó hacerle una disidencia funesta. En cambio de este peligro podía el señor Cánovas dedicarse á la gobernacion del Estado sin ocuparse de enojosas menudencias. Hoy ni hacer esto puede. La mayoría no es de Romero, ni con mucho: la mayoría es más de los Silvelas, Pidal, Bugallal y Toreno, como bien á las claras ha podido verse en las últimas votaciones.

El Senado está reunido en sesion secreta para tratar la cuestion de los 2.000 duros.

Ignoro el resultado de la reunion.

Las noticias de Andalucía siguen siendo desconsoladoras; los recursos que se van obteniendo son proporcionados á la gravedad de la catástrofe; en París se preparan fiestas como las que se celebraron cuando las inundaciones de Murcia.

Anoche nevó en Madrid y es posible nieve hoy también. El cielo está encapotado y la niebla borra las líneas de los edificios y dificulta el tránsito por las calles.

Hoy ha habido rogativas para que el Señor aplaque sus rigores.—Amen.—A.

Los terremotos en Andalucía

De los periódicos recibidos tomamos las siguientes noticias:

Málaga 8 (5'15 t.).—El Alcalde de Torrox participa lo siguiente:

No cesan los movimientos ruidosos y sacudidas terrestres. Una serie de trepidaciones que empezó á sentirse á la una y dos minutos de la madrugada y cesó ocho minutos después, han dado por resultado, entre otros estragos, la apertura de varias grietas sobre piedra viva en el sitio denominado *Tablazo*, próximo al ingenio de los señores Larios, una de las cuales mide 67 pasos de longitud.

Además han ocurrido desprendimientos de piedras enormes, de peso alguna de ellas de más de dos toneladas. El balate de mamposteria que sigue desde el escombrero de Nuestra Señora de las Nieves hasta la poblacion, se ha agrietado en toda su extension, viéndose muchas de las piedras que lo forman partidas por distintos sitios.

No hay que lamentar nuevas desgracias personales; autoridades, empleados y Guardia civil practican servicios sin descanso.

A «El Imparcial» telegrafía desde

Granada su corresponsal especial lo siguiente:

«Regreso de visitar detenidamente Guevejar en compañía de los diputados provinciales señores San Martín y Bermudez de Castro y nuestro compañero de «La Correspondencia» señor Peris Mencheta.

Allí hemos encontrado á un ingeniero agregado á la legacion de los Estados Unidos en Madrid, el señor D. Eduardo Caicedo, y á Mr. W. Gilder representante del «Herald» de Nueva York, haciendo respectivamente estudios científicos y descriptivos sobre los fenómenos que ocupan hoy la atencion del mundo.

Guevejar está completamente abandonada. Casi todas las casas grieteadas por la accion de terremoto, pero ninguna desplomada.

Las observaciones geológicas del señor Caicedo son las siguientes:

La zona en que están comprendidos Guevejar y su circunscripcion se ha trasladado 70 piés al Sudoeste por expansion de gases á través del rio Cogollos. Este ha cambiado su curso. Además se ha formado un lago al extremo Oeste del pueblo.

Por efecto de la traslacion de zona se ha producido una grieta que circunvala á Guevejar en una extension de 75 piés y en direccion Noroeste.

Si los edificios permanecen en pié se debe á que los movimientos de traslacion han sido simultáneos en la direccion indicada.

Es imposible restaurar ni edificar de nuevo en tanto que se restablezca de un modo permanente el centro de gravedad y el curso y las corrientes del rio, alterados por el fenómeno.

La fuente que abastecía á la poblacion se ha agotado.

La fábrica de pólvora de los señores Sevilla inutilizada.

Opina el Sr. Caicedo que el gobierno debe enviar una comision que estudie el fenómeno singularísimo que aquí se observa.

Está surgiendo una cúspide de mayor elevacion, en forma de semicírculo, en el término Norte de la zona.

La formacion del lago es debida á haberse elevado 13 metros la vertiente opuesta del rio en la parte donde aquel se encuentra.

Los gases siguieron diversas direcciones, desalojando irregularmente á través de los diversos estratos que forman la zona.

Actualmente la grieta mide tres pulgadas de anchura por 25 de profundidad.

Entre las particularidades extraordinarias que ofrece el fenómeno, ha observado el señor Caicedo, además del olivo que, partido por la formacion de una grieta, permanece mitad a un lado y mitad á otro de ésta, el hecho de que varios árboles estan como sumergidos en la profundidad de las grietas sus copas sobre la superficie, sin haber perdido la posicion vertical.

Aquí, en Granada, no se ha sentido ninguna oscilacion desde las tres de la madrugada última.

Al mismo colega telegrafian desde Motril diciendo que allí se han sentido desde el día 24 del mes pasado varias oscilaciones hasta el día 5 del actual, que tenían aterrada la poblacion.

No han ocurrido desgracias personales; pero en cambio, son de con-

sideracion las pérdidas materiales, porque la mayor parte de las casas están cuarteadas, muchas denunciadas y todas apuntaladas.

Los enfermos del hospital, los presos de la cárcel y las oficinas de correos, telégrafos, ayuntamiento, registro de la propiedad, juzgado y comandancia, han sido trasladados á barracas construidas al efecto, donde habitan también los empleados, pues los respectivos edificios están destruidos.

El vecindario todo habita en las plazas y afueras de la poblacion.

La catástrofe ha ocurrido precisamente cuando Motril atravesaba una crisis económica como no se había conocido allí otra.

Otro telegrama de Málaga recibido por «El Imparcial» participa que continúan las oscilaciones en Frigiliana, Nerja, Torrox y Alhaucin el Grande con derrumbamiento de los edificios y grandísima alarma por parte del vecindario.

De Periana parece que no se tienen noticias en Málaga, interpretándose este silencio como de mal augurio.

Respecto de Málaga, dice el corresponsal:

«Hoy (el día 7), á las tres y media de la tarde, ha ocurrido aquí una nueva sacudida. La alarma ha sido y continua siendo grande con tal motivo.

No hay en Málaga nuevas desgracias que lamentar. Pero hay hasta la fecha 89 casas derruidas y 202 denunciadas por su estado ruinoso.

El hermoso edificio del Instituto provincial cuéntase entre los edificios que amenazan ruina. Se han suspendido las clases.

Los asilados de la Casa de Misericordia duermen esta noche en la Plaza de Toros, por amenazar ruina el edificio en que está instalado el asilo.

Han empezado á desarrollarse las enfermedades en el campamento establecido en des poblado junto á esta capital.»

Ultimos telégramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Madrid 10, 11-15 m.

Los estudiantes de Madrid han acordado asistir á las clases, obediendo el consejo de los profesores que firmaron la primera protesta.

Madrid 10, 11-15 m.

Siguen notándose oscilaciones en Nerja, Torrox, Frigiliana y otros pueblos, abriéndose grandes grietas en aquellos terrenos. Continúan los desprendimientos.

Las lluvias han complicado mucho más la triste situacion de los pueblos damnificados, cuyos habitantes véense atacados de enfermedades peligrosas.

Madrid 10, 5 t.

Lisboa.—La prensa de Oporto prepara en el teatro de aquella capital una funcion á beneficio de las víctimas del terremoto de Andalucía.

Todavía no ha ocurrido nada notable en las sesiones de ambas Cámaras.

Madrid 10, 5-15 t.

Algunas horas antes de llegar el

rey á Loja, sintiose en este pueblo un ligero temblor de tierra.

Continúan en Andalucía los grandes temporales.

Madrid 10, 5-15 t.

Congreso.—El Sr. Becerra pide sean traídas á la Cámara todas las R. O. emanadas del ministerio de Marina durante el interregno parlamentario que hacen referencia al material de marina. También ha pedido los expedientes de contrata de carbon, como igualmente el referente á la compra del buque acorazado.

Madrid 10, 7 n.

Senado.—Se lee la proposición del Sr. Fabié, la cual envuelve un voto de confianza al gobierno.

El Sr. Pelayo Cuesta dice que debe antes discutirse la que hace referencia al asunto del telegrama que transmitió á Nueva York el tratado con los Estados Unidos. El presidente se opone fundándose en el reglamento.

La declaración que acaba de hacer el presidente, suscita protestas y confusión en la Cámara.

Por fin es tomada en consideración la proposición del Sr. Fabié, abriéndose debate sobre la misma.

El primero que lo combate es el Sr. Silvela (D. Manuel), quien dice que hallándose en París, no estaba conforme con los procedimientos empleados por los ministros de Fomento y Gobernación para poner término á la cuestión universitaria, pero que no obstante, quiso cerciorarse bien de lo ocurrido, esperando para ello venir á Madrid y que una vez aquí se ha convencido plenamente de que el gobierno no ha seguido los procedimientos que debía emplear.

Declara que su criterio discrepa bastante de la conducta del gobierno, pero que á pesar de esto, sigue perteneciendo al partido conservador.

Madrid 10, 7 n.

Congreso.—El ministro de Hacienda anuncia que en breve presentará á las Cortes los presupuestos generales.

Declara que con los recursos ordinarios le basta para cubrir el déficit sin desatender las atenciones del Estado.

Madrid 10, 7 n.

Congreso.—El presidente ha señalado en la orden del día para el lunes la discusión del dictamen que ha presentado la comisión sobre incompatibilidades, levantándose despues la sesión.

Madrid 10, 7-15 n.

Asegúrase que el presidente del Senado, conde de Puñonrostro, ha dirigido una enérgica carta al gobierno mostrando su disgusto, porque se discuta antes la cuestión del conde de la Romera que el voto del señor Fabié.

Madrid 10, 10 n.

D. Alfonso ha llegado á Granada. Mañana visitará Alhama cuyo pueblo ha quedado destruido por el terremoto.

La interpelación sobre la cuestión universitaria la defenderán en el Congreso los Sres. Silvela (D. Luis), Moret, Leon y Castillo y algun otro importante orador de la minoría.

Despues de esta interpelación, el marqués de la Vega de Armijo esplanará otra sobre política internacional.

Madrid 10, 9 n.

En el Congreso el Sr. Fernandez Hontoria, diputado santanderino, ha pedido al gobierno que permitiese el establecimiento de la industria del descascarilleo del arroz. A esta peti-

ción ha contestado el ministro de Hacienda, que despues de la dirección que dió al asunto el anterior gobierno, nada podia hacer la administración; pues únicamente correspondia resolverlo al poder legislativo.

En su virtud, los diputados por las provincias del Cantábrico van á presentar á la Cámara una proposición en armonía con lo que ha pedido el señor Fernandez Hontoria.

Madrid 10, 10-30 n.

Han producido magnífico efecto entre los demócratas republicanos las palabras pronunciadas por el señor Figuerola en el Circulo democrático progresista, favorables á la coalición, deseando que la inicien los demócratas históricos, y prometiendo aceptarla los zorrillistas.

Estas declaraciones coinciden con el sentido de la carta que ha escrito D. Manuel Ruiz Zorrilla, aconsejando á sus amigos olvidar agravios y mantener lo que concierne á los intereses que son comunes á todos los republicanos.

Son calificadas de optimistas las declaraciones que el ministro de Hacienda ha hecho esta tarde en el Congreso, declarando que no necesitará recursos extraordinarios para cubrir el déficit.

MAHON

La llegada del vapor-correo «Menorca» tan deseada por los temores que su tardanza habia inspirado á todos, nos obliga, á pesar de ser hoy día festivo á publicar una hoja con las noticias de mas interes que hallamos en los periódicos recibidos, y que alcanzan los de Madrid al viernes 9 del actual, los de Valencia al domingo 12 y los de Palma al lunes 13, pues el martes abandonó el espresado vapor la bahía del último punto teniendo que refugiarse en Cabrera, segun ya indicamos, en cuyo punto le ha tenido cerrado el paso el recio temporal de estos días.

Los pasajeros que ha conducido son los siguientes:

D. José Sintes, Francisco E. Ventura, Antonio Taltavull, Gerónimo Roca y un hijo menor, José Pons, Antonio Valls, Diego Venys, Pedro Pons, Gabriel Marqués, Miguel Soliveras, Antonio Villalonga, Francisco Rodriguez, Miguel Gelabert, Pedro Vila, Aniceto Puigdollers, Juan Orfila y seis mas, tres guardias civiles.

El citado vapor ha fondeado en nuestro puerto á las 3 y media de esta madrugada.

La Agencia de nuestros vapores correos nos ha facilitado el siguiente telegrama recibido esta mañana, siendo probable que llegue hoy á nuestro puerto el «Nuevo-Mahonés» si el mal tiempo no le retiene en la bahía de Alcudia:

Barcelona 16, 2 t.

Vapor «Nuevo-Mahonés» salido hoy una tarde.—Novelle.

Escritas las anteriores líneas, acaba de fondear el espresado vapor, conduciendo los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Rafael Guarino, José Gramunt, José Viudes, Ceferino Moliné, Juan Mari, Daniel Revert, Carlos Huguet, Joaquín Huésca, Antonio Truyol, Juan Comellas, Rosendo Cardona,

Lorenzo Costabella, Buenaventura Solá.

DE ALCUDIA

D. Francisco Seguí, Pedro Galmós, Antonio Llompard, José Salas, Francisco Palmer, Gabriel Visquerra, Nicolás Gelabert, Juan Albis, Pedro Duran, Jaime Tomás, Juan Capllonch.—Total 30.

Desde el día 8 del corriente hasta el 20 de Febrero próximo debe procederse por el Fiel Contraste á la comprobación de pesas, medidas é instrumentos de pesar del sistema métrico decimal en los pueblos de esta provincia.

La comisión provincial de estas islas ha acordado desestimar por estemporánea una instancia presentada por Benito Carreras Goñalons, padre del mozo número 93 del reemplazo de este año solicitando fuesen continuados en cabeza de lista varios mozos nacidos y residentes en Argel, pasando por consiguiente todos los demás del sorteo á ocupar el número que les correspondia.

A eso de las siete y media de esta mañana ha entrado de arribada en nuestro puerto fondeando en Calallonga el vapor francés «La Provence» conduciendo tropas. Se dirige á Argelia.

BOLSA DE BARCELONA

15 de Enero.

4 por 100 Interior	60'770
4 por 100 exterior	60'750
4 por 100 amortizable	76'500
Billetes hipotecarios de Cuba	87'000
Banco Hispano Colonial	41'620
Crédito Mercantil	46'500
Banco de Cataluña	22'000
Acciones ferrocarril Francia	55'620
Id. Norte	110'750
Id. Orense	25'500
Obligaciones Francia	63'620
Id. Orense	47'500

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.
Mahon.

Ciudadela 15 Enero 1885.

Estimado amigo: desde que el corresponsal del «flautin» en esta remitió aquel célebre telegrama en que se daba cuenta de la tremenda cornada que habia ocasionado muertos y heridos, no habia dado más señales de vida, y hasta se decia por algunos suscritores del «flautin» que su director, en vista del triste papel que le habia hecho desempeñar el citado corresponsal, mandándole noticias inexactas, le habia retirado el cargo de corresponsal, cosa que yo no creí probable por la gran dificultad con que tropezaria el citado director en encontrar otra persona en Ciudadela para el citado cargo; de manera que este pobre diablo que el «flautin» tiene de corresponsal, parece hecho de molde, ya que de todos nos son conocidas sus famosas genialidades.

Pero volvamos á las hazanas de su ingenioso corresponsal.

En una correspondencia del 9 del actual nos da noticias en que vuelve á dejar estupefactos y con la

boca abierta á los ciudadelanos, pues nos habla nada menos que de quintas pintorescas, selecto banquete, desarrollo y perfección de industrias de la isla de Mallorca y hasta del principado catalán, del establecimiento de un vapor y por último, para darse aire de hombre, este pobre diablo aconseja á los comensales que no cejen en todo lo que EL lleva dicho, habiendo espedido un telegrama á dicho «flautin».

Aunque todos conocemos á los «escribidores» del «flautin», esta vez confieso que fui uno de los sorprendidos. Como el establecimiento de un vapor en Ciudadela es cosa de utilísima necesidad, y soy de parecer que si no tiene lugar dentro de un año, lo tendrá dentro de dos, ó tal vez mas pronto, puesto que nuestro comercio lo reclama. Así que supe lo del «flautin» me avisté con los principales propagadores de tan laudable idea, muy conocidos del comercio, quienes al leer lo que el «flautin» decia no pudieron menos de exclamar: «Otra cornada».

Hablé despues con algunos de los señores que fueron á la quinta á que el corresponsal del «flautin» alude, y me dijeron que lo que hicieron fué hablar de la conveniencia de establecer un vapor y de los beneficios que á toda la población reportaria; lo que fué suficiente para que el ingenioso corresponsal compusiera su correspondiente novela.

Sigue despues en la célebre correspondencia hablando del puente del canal dels horts y de otras cosas que le han asegurado ¡Pobre diablo! ¡Cuántas cosas te asegurarán si sigues de esta manera!

Un día fué lo del establecimiento en Ciudadela del alumbrado por gas; otro día que un buey habia dado una «tremenda cornada» de la que habian resultado algunos muertos; ahora nos cuenta lo del vapor; mañana nos hablará tal vez de un puente que nos una con Alcudia y así nos tendrá siempre divertidos, hasta que haya gente de buen humor que le proporcione tales noticias.

El lunes se reunió el ayuntamiento y acordó no cubrir la plaza vacante de macero. Mis aplausos á la corporación. También se asegura que algunos individuos del ayuntamiento tienen el propósito de suprimir otro empleo que á mi modo de ver tampoco es más que otro artículo de lujo.

Segun telegrama que se recibió ayer, parece que los jóvenes complicados en los sucesos de los embargos, han sido castigados por la Audiencia de Palma á dos meses de arresto en la cárcel de Mahon. Tal noticia ha causado profunda impresión en el vecindario.

De V. affmo.

El Corresponsal.